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Ministério Efatá 
recebe homenagem da 

Câmara Municipal de 
Vitória da Conquista

Concurso de Qualidade 
do Café de Barra do 
Choça impulsiona a 
produção de cafés de 
excelência na região

Jerônimo e Nilo Coelho discutem 
investimentos para Guanambi durante 

encontro após agenda no município
FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA
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Expediente

 Dia Mundial do Coração: 
hábitos saudáveis auxiliam na 

prevenção de doenças
Para evitar complicações, é essencial manter em dia 

a saúde cardiovascular  
FOTO: DIVULGAÇÃO

camila.crepaldi@cogna.com.br
CAMILA CREPALDI - ASCOM (COGNA EDUCAÇÃO)

Mais de 400 mil pessoas morrem por doenças cardiovasculares por ano, 
no Brasil, segundo dados do Ministério da Saúde; o que representa um 
óbito a cada 90 segundos

O médico e professor do curso de Medicina da Faculdade Pitágoras, 
Mauro Machado, destacou no Dia do Coração, em 29 de setembro, a real 
necessidade de prevenir doenças cardiovasculares e alerta quanto aos es-
tágios de prevenção de cada uma delas.

Segundo o docente, problemas como Diabetes, Hipertensão Arterial, 
aumento nos níveis de Colesterol e dos Triglicerídeos, são fatores de risco 
e podem levar a diversos problemas de saúde e até a morte. Nestes casos, 
o tratamento preventivo é fundamental para proporcionar uma melhor 
qualidade de vida ao paciente, já que estes problemas muitas vezes são 
silenciosos (não geram sintomas nos pacientes).

“Fatores de risco são condições, comportamentos ou características que 
aumentam a probabilidade de uma pessoa desenvolver problemas no co-
ração ou nos vasos sanguíneos. Esses fatores merecem atenção”, alerta 
Mauro Machado.

A seguir, o médico dá orientações para prevenir Doenças Cardiovascu-
lares ou agravamento delas:

* Abandonar o sedentarismo, o tabagismo
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* Praticar atividade física, conforme orientação médica - geralmente recomenda-se trinta minutos de caminhada, 

pelo menos três vezes por semana, esta medida já é um grande benéfico ao coração;

* Manter uma alimentação saudável, sem gorduras ou frituras, dando preferência às carnes brancas;

* Inserir vegetais, folhas e legumes nas refeições;

* Evitar o consumo excessivo de açúcar, massas, pães e alimentos industrializados;

Restringir a ingestão de bebidas alcoólicas.

“Ter o acompanhamento de um médico da família é fundamental para a manutenção da saúde, identificação de 
problemas de saúde e para indicação de especialistas, como o Cardiologista, essencial no tratamento e diagnóstico 
precoce de doenças do coração. Exames periódicos devem ser realizados de acordo com as indicações do médico 
que deve ser informado de qualquer interrupção medicamentosa ou manifestações atípicas na saúde do paciente”, 
conclui Mauro Machado.

Controlar e gerenciar esses fatores de risco por meio de mudanças no estilo de vida, medicamentos e acompa-
nhamento médico regular podem ajudar a reduzir o risco de desenvolver Doenças Cardiovasculares.
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Sintomas intensos de TPM podem estar 
relacionados à menopausa precoce no futuro

Cólicas fortes, dores de cabeça frequentes e irritabilidade exacerbada podem 
dobrar chances de último ciclo menstrual antes dos 40 anos

centralpress@centralpress.com.br
 Central Press 

Mulheres com Síndrome Pré-Menstrual (SPM) têm mais chances de desenvolver menopausa precoce

FOTO: ENVATO

Mulheres que possuem 
a Síndrome Pré-Menstrual 
(SPM) têm o dobro de chan-
ces de desenvolver meno-
pausa precoce, de acordo 
com um estudo realizado 
com mais de 3 mil mulheres, 
divulgado em setembro. A 
Síndrome Pré-Menstrual é 
um transtorno que ocorre 
na fase lútea do ciclo e que 
é caracterizado pela irrita-
bilidade, ansiedade, dor de 
cabeça, mau humor, fadiga, 
insônia, ganho de peso e 
mamas doloridas, entre ou-
tros. 

Além da SPM, há também 
o Transtorno Disfórico Pré-
-Menstrual (TDPM), que é 
ainda mais grave e severo. 
Ele é caracterizado principalmente por sintomas que podem interferir nas atividades rotineiras da mulher, com-
prometendo tanto a vida pessoal quanto profissional. Alguns exemplos comuns são: instabilidade emocional, mau 
humor extremo, ansiedade intensa e humor deprimido. O diagnóstico do TDPM deve ser feito por um médico, le-
vando em conta a exclusão de outras condições médicas, como transtorno de ansiedade, depressão, endometriose 
e problemas de tireoide, por exemplo.

A menopausa corresponde ao último ciclo menstrual de uma mulher e normalmente ocorre entre os 45 e 55 anos. 
Quando a última menstruação ocorre antes dos 40 anos, é considerada precoce. A menopausa antes dos 45 anos é 
incomum, mas não é considerada precoce. 

Duas décadas de pesquisa

O estudo foi realizado com 3.635 mulheres, entre junho de 1991 e junho de 2017. Desse total, 1.220 delas apre-
sentavam distúrbios pré-menstruais, enquanto 2.415 não apresentavam. As participantes foram avaliadas a cada 
dois anos para relatar a gravidade dos sintomas da TPM e registrar a data da última menstruação. Entre as mulhe-
res com SPM, 17 relataram ter tido menopausa precoce, e entre as mulheres sem SPM, 12 relataram o mesmo. Os 
cálculos demonstraram uma incidência de menopausa precoce de 7,1 para cada 1.000 pessoas por ano entre as pa-
cientes com SPM, em comparação com 2,7 casos para cada 1.000 pessoas por ano entre as pacientes sem Síndrome 
Pré-Menstrual. 

A pesquisa foi publicada pela revista médica Jama Network Open, que é produzida pela Associação Médica Ame-
ricana. Os pesquisadores ressaltaram que o estudo tem caráter observacional, ou seja, não é possível afirmar que os 
sintomas graves da TPM causem menopausa precoce, mas há uma correlação entre os dois. 
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Para a ginecologista Renata Mieko Hayashi, coordenadora do setor de Saúde da Mulher do Hospital São Marce-
lino Champagnat, é importante que as mulheres façam acompanhamento ginecológico e estejam bem informadas 
sobre seus corpos. “Cólicas muito intensas não são normais. Sangramento excessivo não é normal. Ter que mudar 
completamente a rotina devido à TPM ou ao período menstrual não é algo normal. Ter um profissional de confiança 
e atencioso é essencial para identificar problemas ginecológicos e considerar o melhor tratamento para cada caso”, 
recomenda. 

Exames de rotina para cada fase

Adolescência

- A primeira consulta com um médico ginecologista deve ser realizada na adolescência, especialmente após a 
menarca, que é a primeira menstruação da mulher. É importante que o acompanhamento com um especialista seja 
feito nessa fase da vida, fornecendo orientações sobre saúde íntima, informações sobre métodos contraceptivos e 
como se proteger contra doenças sexualmente transmissíveis.

Início da vida sexual

- A partir da primeira relação sexual, é importante que a mulher esteja atenta à necessidade de realizar o exame 
de Papanicolau anualmente, além de exames de sangue recomendados pelo especialista.

Exames periódicos

- O Papanicolau é feito para detectar lesões precursoras do câncer do colo do útero e infecções pelo HPV, e deve 
ser realizado anualmente, a menos que haja um(a) parceiro(a) fixo(a); nesse caso, a frequência pode ser reduzida 
para a cada três anos.

Entre 30 e 40 anos

- A partir dos 30 anos, é recomendada a mamografia para mulheres que tenham histórico de câncer de mama na 
família. Para as demais, a recomendação vale a partir dos 40. Além disso, um ultrassom pélvico é realizado para veri-
ficar o estado do útero, ovários e trompas. Exames de sangue são solicitados pelo médico especialista, dependendo 
das necessidades individuais.

Entre 40 e 50 anos

- A atenção à saúde das mamas é ainda mais importante, com a mamografia sendo realizada anualmente. Além 
dos exames mencionados anteriormente (que devem ser mantidos), é aconselhável uma avaliação cardíaca com um 
especialista. O ginecologista também deve monitorar o funcionamento da tireoide e avaliações hormonais para ve-
rificar a necessidade de reposição devido à menopausa.

Entre 50 e 60 anos

- Além dos exames citados na faixa etária anterior, recomenda-se uma avaliação da densidade óssea para verificar 
o risco de desenvolvimento de osteoporose.

A partir dos 60 anos

- É importante realizar um acompanhamento anual, com todos os exames relacionados acima e, se possível, agen-
dar uma consulta com um neurologista para identificar eventual doença neurológica.
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Nutricionista explica como evitar o 
desperdício de frutas e verduras

De acordo com especialista, além de diminuir o descarte, realizar o aproveitamento 
integral desses alimentos permite uma maior absorção de nutrientes

gisele@comunicativaassociados.com.br 

GISELE ALMEIDA – ASCOM 
(AGÊNCIA COPMUNIC.ATIVA)

O Brasil é um dos principais produtores de alimentos do mundo. Em contrapartida, também se destaca como 
um dos países que mais desperdiçam esses recursos. De acordo com dados do Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), aproximadamente 30% dos alimentos produzidos no país são jogados fora anual-

mente, totalizando cerca de 46 milhões de toneladas. Esse é um dos dados alarmantes que justificam a existência do 
Dia Internacional da Consciencialização sobre Perdas e Desperdício de Alimentos, comemorado em 29 de setembro. 

O desperdício de alimentos acontece em diversas etapas, desde o manuseio e transporte dos alimentos até as 
centrais de abastecimento, devido a desafios logísticos, infraestrutura precária, condições climáticas adversas e até 
mesmo por conta de critérios estéticos. Além disso, uma parcela significativa dos alimentos é descartada pelos con-
sumidores, por fatores como compras em excesso, falta de cuidado na conservação, entre outros.   

“Vivemos em um período em que a insegurança alimentar atinge milhões de pessoas. Além disso, estamos per-
dendo recursos naturais e os problemas ambientais precisam ser levados em consideração. E é por isso que deve-
mos todos nos responsabilizar contra o desperdício, tanto do ponto de vista coletivo como individual, em casa”, 
afirma a nutricionista e professora do Centro Universitário UniFG, Érika Vanessa Martins. 

De acordo com a especialista, no caso dos consumidores, a forma mais adequada de escolher frutas e legumes e 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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evitar desperdícios em casa é selecionar cada unidade e utilizar todos os sentidos na hora da compra. “Começando 
pelo tato, aperte levemente para verificar se a estrutura do alimento tem firmeza. Características como partes moles 
e odor forte podem indicar que o produto já está muito amadurecido e impróprio para o consumo. Verifique tam-
bém se as frutas e as hortaliças não estão murchas e machucadas”, explica a professora.    

A cor é outro fator importante, segundo aponta a professora da UniFG. “Cada fruta tem o seu padrão. Por exem-
plo, a casca do limão deve ter brilho, indicando que tem mais suco. Já a do abacate deve ser fosca, um sinal de que 
não foi colhido há muito tempo. Os folhosos também possuem suas particularidades, é preciso evitar as que este-
jam amareladas, esbranquiçadas ou muito murchas. O padrão é que elas sejam mais firmes, verdes e sem furinhos”, 
indica. 

Além dos cuidados na hora da compra, realizar o aproveitamento integral dos alimentos também contribui muito 
para a diminuição do desperdício. “Utilizando todas as partes comestíveis possíveis de um alimento, enriquecemos 
a refeição. Maior quantidade de fibras, vitaminas e minerais, por exemplo, que são perdidos em cascas e outras 
partes comestíveis não aproveitadas, podem contribuir para uma alimentação mais completa e saudável”, ressalta a 
docente. 

 
Dicas para conservação adequada  
Como alimentos perecíveis têm uma quantidade de água mais elevada, eles precisam de cuidados maiores em 

sua conservação. Sendo assim, é preciso mantê-los em lugares arejados, com iluminação natural e sem umidade. 
“Dessa forma é possível preservar os nutrientes por mais tempo e evitar contaminações cruzadas ou a proliferação 
de bactérias que se criam em lugares úmidos”, diz Érika Vanessa.   

Segundo a nutricionista, para que os alimentos sejam conservados da melhor maneira e não estraguem, é preciso 
prestar atenção nas condições de temperatura, umidade e do local de armazenamento. Observar sempre a data de 
validade do produto também é essencial.  

A professora separou algumas dicas para organizar e armazenar os alimentos na geladeira e freezer de forma 
correta. Confira:  

• Manter a organização é sempre uma boa prática para controlar a validade dos alimentos congelados e etiquetar 
as embalagens com data é recomendado; 

• Para preservar as características dos alimentos ou líquidos, mantenha-os em recipientes fechados; 
• Organizar legumes e verduras em sacos plásticos ajuda a proteger o alimento e evitar o ressecamento. Além 

disso, aumenta a vida útil do produto e o mantém sempre fresquinho; 
• Para vegetais folhosos, armazene-os na gaveta de legumes/verduras sempre dentro de sacos plásticos; 
• Procure secar todo e qualquer alimento que for armazenar no refrigerador; 
Sempre deixe as saídas de ar livres na geladeira para facilitar a circulação de ar frio e, assim, melhorar a conserva-

ção dos alimentos.



 www.jornaldosudoeste.com

08 Brumado, de 01 a 02 de Outubro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS NotíciasJS.SAÚDE
SAÚDE DA MULHER – CÂNCER DE MAMA

Pesquisa mostra desconhecimento sobre 
prevenção do Câncer de Mama

Mulheres entre 40 e 49 anos devem fazer mamografia todo ano
FOTO: RODRIGO NUNES/MS

https://agenciabrasil.ebc.com.

DIMAS SOLDI - TV BRASIL/SÃO PAULO 
(AGÊNCIA BRASIL)

O Câncer de Mama é o tipo 
que mais mata a popu-
lação feminina, segun-

do o Instituto Nacional de Câncer 
(Inca). Um estudo do Ipec (Inteli-
gência em Pesquisa e Consultoria 
Estratégica), encomendada pela 
farmacêutica Pfizer, ouviu 14 mil 
mulheres e ela mostra que ainda 
há um grande desconhecimento 
do assunto.  

Segundo o levantamento, 60% 
das mulheres ouvidas acreditam 
que a principal medida para a 
detecção precoce do Câncer de 
Mama é o autoexame. Na verdade, ele é importante, mas é a Mamografia que é capaz de detectar tumo-
res menores. 

Ficou claro que apenas metade das mulheres com idade entre 40 e 49 anos fez Mamografia nos últimos 
18 meses, quando o indicado nessa faixa etária é fazer o exame todo ano.

Prevenção contra o câncer
Os números foram divulgados na quinta-feira (28 de setembro), no Parque Villa-Lobos, em São Paulo, 

em uma ação do Coletivo Pink - Por um Outubro para Além do Rosa, que marca o início da Campanha de 
Prevenção contra o Câncer de Mama. 

Uma mama gigante, instalada no parque, apresenta, em seu interior, uma exposição sobre mulheres 
que vêm mudando a história da doença.

“Eu tive Câncer de Mama aos 27 anos. Eu estou há cinco anos acompanhando bem de perto. Meu mé-
dico falou que eu estou curada. É difícil pra gente, como paciente, porque o trauma é tão grande que é 
difícil falar: ‘estou curada’. Mas eu me sinto curada, me sinto saudável e agora estou acompanhando”, 
relatou a cantora Karen Stephanie.

Sobre o desconhecimento da população feminina sobre a prevenção da doença, a Diretora Médica da 
Pfizer, Adriana Ribeiro, acredita que a solução é a Educação.

"Realmente, [é preciso educar] toda a população sobre o seu cuidado, sobre a importância de fazer os 
exames preventivos e também desmistificar o câncer, porque muitas vezes as pessoas não vão [ao médi-
co] com medo do que possa ter no resultado do exame”, explica.

18 mil mortes
A estimativa do Instituto Nacional de Câncer (Inca) é que - entre 2023 a 2025 - sejam diagnosticados 

quase 74 mil novos casos de Câncer de Mama no país, e que a doença cause 18 mil mortes. No Brasil, 
a média de idade das mulheres com a doença é de 53 anos, cerca de 10 anos a menos que nos Estados 
Unidos, por exemplo. A incidência é maior nas regiões Sul e Sudeste. 

Entre os fatores de risco estão envelhecimento, genética, reposição hormonal, histórico familiar, me-
nopausa tardia, gravidez a partir dos 35 anos e uso de anticoncepcional oral, além de sedentarismo, 
obesidade e álcool.

“Tem que ter acesso à mamografia para conseguir fazer o diagnóstico, de preferência antes que esse 
tumor seja palpável, porque, quanto mais precoce o diagnóstico, maiores são as chances de cura”, disse 
a oncologista Solange Sanches, do Hospital A.C. Camargo, referência em tratamento de câncer em São 
Paulo.
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Uso desenfreado de redes sociais afeta 
Saúde Mental e desgasta relações

Médica explica que o uso inadequado das redes pode gerar problemas como 
ansiedade, depressão e até pensamentos suicidas

FOTO: DIVULGAÇÃO

camila.crepaldi@cogna.com.br
CAMILA CREPALDI - ASCOM 

O mês de setembro 
chegou ao fim, mas 
o alerta do combate 

ao suicídio na sociedade ain-
da precisa ser muito debatido. 
Observar como anda a Saúde 
Mental e buscar auxílio psico-
lógico quando necessário são 
ações urgentes se considerar-
mos a evolução do tema na 
sociedade atual.

 
De acordo com o Anuário 

Brasileiro de Segurança Pú-
blica, em 2022, mais de 16 
mil pessoas cometeram sui-
cídio no Brasil. Para a médica 
e professora do curso de Me-
dicina da Faculdade Pitágoras, 
Polyana Santos, não há uma 
fonte única e exata para o desencadeamento de Transtornos Mentais, já que cada caso deve ser analisado individualmente. 
Entretanto, alguns fatores como comparação, sentimento de inadequação, ansiedade, depressão e o uso excessivo das re-
des sociais, são alguns dos fatores que, quando não tratados por um especialista, podem aumentar as chances de suicídio.

Sem dúvidas, o meio digital é um ambiente que facilita o contato entre as pessoas, além de garantir conteúdos de diversas 
temáticas para diferentes públicos. Porém, a disponibilidade rápida de interação faz com que as pessoas percam o interesse 
por encontros presenciais e tenham crises ansiosas e comportamentos suicidas ao consumir conteúdos falsos.

 Para a docente, o uso inadequado das redes sociais pode trazer diversos transtornos para as pessoas, como também 
afetar a qualidade do sono. “O uso excessivo de telas, como smartphones, tabletes, computadores e televisores, pode de-
sencadear problemas físicos, mentais e sociais. No entanto, comparar-se com outras pessoas pode levar a uma baixa autoes-
tima ou autoimagem negativa. Sentir-se desconfortável e inseguro são sentimentos recorrentes, principalmente no público 
jovem”, alerta Polyana Santos.

 
A médica destaca ainda que são sinais de atenção: isolamento, esgotamento, hábitos compulsivos, ganho de peso e alte-

rações na qualidade do sono. Adolescentes que apresentam algum tipo de transtorno costumam ficar mais introspectivos, 
afastando-se dos seus grupos sociais e apresentando também alteração no apetite, comendo pouco ou mais vezes ao dia 
na frente das telas.

 
Observação familiar
Como perceber que uma criança e um adolescente estão com a Saúde Mental afetada? Quais os sinais? A médica ressalta 

a importância de observar a mudança de comportamento do filho e analisar como está o nível de relacionamento social 
dessa criança ou adolescente. “Queda no rendimento escolar, transtorno do sono, irritabilidade e falta de motivação podem 
ser combatidas com a fixação de horários e rotina, incentivo a práticas esportivas, alimentação e noites de sono adequadas. 
Esses são os primeiros passos para inibir o desenvolvimento de uma depressão com riscos graves no futuro”, conclui.

SAÚDE MENTAL

 www.jornaldosudoeste.com
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Com produção em alta, Bahia mantém 
liderança no cultivo de umbu

camila.crepaldi@cogna.com.br
CAMILA CREPALDI - ASCOM 

A produção de umbu 
na Bahia continua 
crescendo. Segundo 

dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
a Bahia colheu 2,7% a mais da 
fruta em 2022, ultrapassando 
5.753 toneladas. O umbuzeiro 
é uma planta típica do semiá-
rido e da caatinga. No ranking 
dos 20 maiores produtores 
do país, 10 são baianos e seis 
são mineiros. Estes indicadores 
expõem o crescimento e lide-
rança de produção no âmbito 
nacional.

Ainda de acordo com o 
IBGE, entre os dez municípios 
com maior extração de umbu, 
quatro estão na Bahia, com 
destaques para Mirante com 
434 t, 4ª colocada nacional, Manoel Vitorino 364 t, 6ª colocada, e Brumado 338 t, 8ª colocada. A Secretaria de Agricultura, Pecuária, 
Irrigação, Pesca e Aquicultura da Bahia está empenhada em incentivar o plantio e a formação de pomares de umbu.

Recentemente, a Secretaria de Agricultura, Pecuária, Irrigação, Pesca e Aquicultura da Bahia doou microaspersores e sacolas 
para mudas e plantios na região de Vitória da Conquista, no Sudoeste do estado. O foco do projeto é o Umbu Gigante, uma mo-
dificação genética da planta que é maior do que o umbu tradicional, e visa preservar e multiplicar essa variedade pelo Estado.

O Secretário de Agricultura do Estado da Bahia, Wallison Tum, comentou sobre esse crescimento significativo. “Este fruto re-
presenta uma grande alternativa econômica, especialmente porque tem sido muito apreciado, o que é benéfico para a região da 
caatinga. A Secretaria de Agricultura, Pecuária, Irrigação, Pesca e Aquicultura da Bahia não medirá esforços para potencializar ainda 
mais este setor produtivo que se mostra promissor”, pontuou Tum.

O umbu, Spondias tuberosa: É um fruto de uma árvore adaptada às condições de falta de água. Colhido em sua maioria de 
forma extrativista, é a principal fonte de renda, em determinada época do ano, para milhares de famílias baianas. O consumo das 
folhas e do fruto do umbuzeiro por caprinos e ovinos no semiárido baiano demonstra o valor desta planta na alimentação animal.

O potencial de comercialização do fruto in natura: Advindo da seleção de espécies que produzem o fruto maior, conhecido 
como Umbu Gigante, traz consigo condições organolépticas que agradam ao paladar do consumidor. Bem como do fruto de 
menor tamanho, in natura para o processamento vem sendo um grande incentivador para o crescimento da produção e também 
de unidades de beneficiamento e processamento do fruto, gerando agregação de valor, e consequentemente uma maior renda 
para os agricultores.

“O Umbu é uma grande alternativa para o semiárido baiano. Os umbuzeiros são árvores nativas do semiárido e o Umbu Gigante 
é maior na polpa e tem um caroço também um pouco maior. Então, vai-se extrair mais fruto, mais polpa. É uma modificação ge-
nética da natureza. Estamos catalogando esses pés de umbu gigante e colhendo material para fazer mudas”, explica Assis Pinheiro, 
que além de Engenheiro Agrônomo é também Diretor de Desenvolvimento da Agricultura da Secretaria de Agricultura, Pecuária, 
Irrigação, Pesca e Aquicultura da Bahia.

Ainda de acordo com Assis, este feito é garantido, graças às empresas de pesquisa do Estado, Fundações e Universidades, que 
buscam selecionar plantas altamente produtivas, com características que agradam o consumidor, e com o incentivo da Secretaria 
de Agricultura, Pecuária, Irrigação, Pesca e Aquicultura da Bahia, começa a aumentar o interesse dos agricultores para implantar 
pomares comerciais, aumentando assim a produção e a produtividade deste fruto na Bahia.

A Bahia já possui diversas Cooperativas que se dedicam à Cultura do Umbu, incluindo a Cooperativa de Produção e Comerciali-
zação da Agricultura Familiar do Sudoeste da Bahia (Cooproaf), em Vitória da Conquista, e a Cooperativa de Produtores de Umbu 
(Coopercuc), em Uauá. A Cooproaf e seus associados coletam cerca de 1 t tonelada de umbu por ano, beneficiando centenas de 
famílias na região.

FOTO: ASCOM/SEAGRI
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A ONU FALA BRASIL!

A ONU fala Brasil porque esta grande Organização teve em um brasileiro o diplomata Osval-
do Aranha como um dos seus fundadores, em 1945 quando ela foi criada para preservar a 
paz, logo após o fim da segunda guerra mundial. 

O objetivo da ONU é o de unir todas as nações do mundo em prol da paz e do desenvolvimento, 
com base nos princípios da justiça, dignidade humana e no bem-estar de todos. A ONU dá aos pa-
íses a oportunidade de procurar soluções em conjunto para os desafios do mundo, preservando os 
interesses e a soberania nacional.

Atualmente é composta por 193 países e a deferência em que seja o Brasil a abrir os trabalhos da 
Assembleia Geral das Nações Unidas, todos os anos, é uma homenagem a um dos seus fundadores 
o Dr. Osvaldo Aranha que, foi também, um dos signatários da criação do Estado de Israel em 1947. 

Depois de termos um homem das dimensões de seu criador o citado Osvaldo Aranha, tivemos, este 
ano, o representante do Brasil e que ocupa a Presidência da República cumprindo os protocolos 
formais abrindo os trabalhos com um discurso muito longe do que o Brasil representa no naquela 
casa. 

Desta feita, Lula se limitou a ler um discurso, que lhe puseram à frente, e o fez sem relacioná-lo 
com as implicações que suas palavras imprimem aos contextos citados, senão vejamos! 

Começou fazendo referência à fome que existe no mundo! Dos oito bilhões de habitantes do pla-
neta, segundo suas palavras, setecentos milhões vivem em insegurança alimentar. Isso se deve ao 
quê? Deve-se a algum tipo de negligência por parte dos responsáveis pela produção de alimentos 
no mundo como a Organização das Nações Unidas FAO, responsável pela proteção da Agricultura 
e alimentação? Ou seja, fazer esse comentário dentro da Sede das Nações Unidas é algo que po-
deria ter sido melhor avaliado porque de toda a população do planeta apenas setecentos milhões 
estão em insegurança alimentar e que não se deve a nem um tipo de negligência mas sim de outros 
fatores como intempéries e distribuição!

Outra crítica malfeita foi a dirigida ao Fundo Monetário Internacional-FMI que, na observação 
dele privilegia os países europeus e não os países africanos. Já é hora deste senhor saber que a re-
tirada de valores pecuniários do FMI é proporcional ao pagamento que esses países fazem, pagam 
regularmente a este Fundo Monetário Internacional.  

São críticas que não estão  a altura de um estadista como já teve o Brasil!

Brumado, de 01 a 02 de Outubro de 2023
Jornal do Sudoeste
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Cícero Carlos Stein Maia ou 
Carlos Maia Administrador Pós- 
graduado; Professor e Funcionário 
público do Ministério da Cidadania; 
Escritor e Analista Social

POR  CÍCERO CARLOS MAIA 
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Concurso de Qualidade do Café de Barra 
do Choça impulsiona a produção de 

cafés de excelência na região

scom@sdr.ba.gov.br
ASCOM - SDR

Uma diversidade de cafés saborosos, com a qualidade de quem planta com cuidado e amor à terra. Esse é o Concurso 
de Qualidade do Café de Barra do Choça, que está acontecendo desde meados de setembro e terá a cerimônia de en-
cerramento e premiação no próximo dia 6 de outubro. Organizado pela Cooperativa Mista dos Cafeicultores de Barra 

do Choça e Região (COOPERBAC), a iniciativa está em sua 2ª edição e tem se destacado como uma ação fundamental para o 
aprimoramento da produção de cafés de qualidade no município de Barra do Choça, conhecido como a ‘Capital do Café’. 

O concurso tem como objetivo incentivar os produtores locais a investirem na melhoria da qualidade de seus cafés. Através 
dessa competição, os cafeicultores são estimulados a buscar a excelência em suas lavouras, resultando num aumento significa-
tivo na qualidade dos cafés produzidos na região e consequentemente na conquista de um mercado diferenciado, agregando 
valor à produção. A competição foi dividida em duas fases: a 1ª avaliou e seleciono amostras e foi realizado entre 18 e 22 de 
setembro. Já 2ª fase, que acontece desde 25 de setembro e vai até outubro, avalia, no laboratório da Cooperbac, as funções 
físicas e sensoriais do café. Os 10 melhores serão premiados em até R$ 7 mil. 

Segundo a presidente da cooperativa, Johara Oliveira, a expectativa é de que a produção de cafés de qualidade em Barra do 
Choça continue crescendo, impulsionando a economia local e fortalecendo a reputação da região como um importante polo 
cafeeiro. “A iniciativa demonstra o compromisso em promover o desenvolvimento sustentável da cafeicultura local, garantindo 
um futuro promissor para os produtores e para a região como um todo”, ressalta. 

Para a realização do concurso, a Cooperbac contou com o apoio financeiro do Governo do Estado, através da Secretaria de 
Desenvolvimento Rural, e da prefeitura municipal de Barra do Choça.  

A Cooperativa Mista dos Cafeicultores de Barra do Choça e Região 

Com destaque no sudoeste baiano por produzir cafés de alta qualidade, a Cooperbac conta com 323 cooperados e atende 
a cerca de 9 mil agricultores familiares em todo o Estado. Através dos investimentos da SDR, por meio da Companhia de De-
senvolvimento e Ação Regional (CAR), conseguiu implantar uma unidade de processamento e torrefação de café, desenvolver 
embalagens e rótulos e implementar estratégias para alcançar novos mercados.  

Além disso, recebeu investimentos em tecnologias modernas de produção, como despolpamento do fruto, secagem em 
estufas adequadas e assistência técnica e extensão rural. Também foram feitas estruturações de um parque industrial capaz de 
armazenar grandes quantidades de produto durante as safras e processá-los internamente, sem depender de terceiros.

FOTO: DIVULGAÇÃO
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MOTOS E CARROS: PRUDÊNCIA E CONVÍVIO
É fato inconteste que nossas avenidas são carentes de corredores específicos para motos.  

Não raras vezes, encontramos motociclistas e condutores de veículos realizando ultrapassagens 
perigosas. 

Outro fato importante, neste cenário, são as “buzinadas” como alerta geral!  

Tais atitudes, são decorrentes, em especial, da pressa aos seus destinos. 

Comportamentos, indubitavelmente, perigosos e sem respeito ao próximo! 

Assim, ocorrem – frequentemente - trombadas do guidão da moto com o retrovisor do carro.  

Daí, surgem - infelizmente- sinais pejorativos e xingamentos de ambos. 

Às vezes, os condutores saem na "porrada", já presenciei, inclusive, estas cenas grotescas!  

O lema é elucidativo:  o carro protege o motorista enquanto a moto, ao revés, é o motociclista que 
a protege! 

Assim, reforça-se, a necessidade, como dito acima, de vias exclusivas para motos no sentido de 
diminuir seus riscos. 

É preciso, entretanto, fomentar precaução e bom convívio na educação no trânsito! 

Moderação consciente são, igualmente, recomendáveis e nada de ultrapassagens à direita, bem 
como   velocidades não permitidas. 

Por fim, não podemos esquecer do hino do motociclista consciente: “Acima de todos os capacetes 
o imenso céu! Abaixo de nossas máquinas o asfalto cruel”. 

Reflitamos, pois!

Brumado, de 01 a 02 de Outubro de 2023
Jornal do Sudoeste
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Professor-Direito Administrativo
Mestre em Direito-UFPE
Doutorando em Direito-UAL-Lisboa
Membro efetivo do IGHB-BA
Oficial de Justiça Federal
Membro da Associação Bahiana de Imprensa.

POR  ROMMEL ROBATTO
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Imunidade Tributária dos Templos de 
Qualquer Culto e a  Reforma Tributária 

A o definir o sistema tributário e a competência tributária, o legislador constituinte estabeleceu certas desonerações, 
para fins de preservar valores que são inerentes ao perfil de Estado Democrático de Direito. Tais desonerações 
são as imunidades tributárias, que estão fora da competência tributária, representando verdadeiras limitações ao 

poder de tributar, a teor do art. 150 da CF.

A imunidade dos templos teve origem no Império Romano, instituído como um privilégio para o Clero e a Nobreza, ob-
tendo a garantia de não pagar tributos e de sofrer fiscalização.

No Brasil, a aplicação da imunidade teve início com a promulgação da Constituição de 1891, que cultivou o princípio da 
generalidade, iniciando, assim, um novo tempo para as destituições fiscais, isenção de tributos e imunidade ao pagamento. 
Depois da promulgação da Constituição Federal de 1934, a sociedade brasileira se deparou com expansão de imunidade 
tributária política e a Carta de 1937, que trouxe vedação de qualquer embaraço à realização dos cultos religiosos. A Cons-
tituição de 1946 tratou expressamente acerca da imunidade genérica dos templo s de qualquer culto, norma esta que foi 
mantida pela Carta de 1967 e, posteriormente, pela Carta de 1969.

Já, o Constituinte de 1988 trouxe uma amplitude à imunidade dos templos de qualquer culto, tratando-a de forma diferen-
ciada de outras imunidades, como aquelas destinadas aos partidos políticos, aos sindicatos, às instituições de educação e 
assistência social. Isso porque, não obstante o § 4º do inciso VI do artigo 150 estabeleça tratamento semelhante no tocante 
às finalidades essenciais, não existe no Texto Constitucional referência expressa à necessidade de lei para disciplinar as 
características intrínsecas dos templos.

Verifica-se, portanto, que o intuito do legislador constituinte foi dar tratamento diferenciado às imunidades religiosas, 
como meio de garantia dos valores fundamentais do Estado Democrático de Direito. Portanto, a imunidade constitucional 
dos templos vai muito além do princípio da liberdade de crença, pois decorre da necessidade de separação entre o “Esta-
do” e a “Igreja”, pois caso fosse permitida a tributação das igrejas pelo Estado, se criaria uma sujeição indireta das Igrejas, 
por meio de coação fiscal, capaz de inibir a manifestação religiosa ou qualquer ato que dela derive.

Daí se entende que a imunidade dos templos de qualquer culto não tem o condão de renúncia fiscal, mas representa que o 
Estado está proibido de cobrar tributos nas atividades e bens próprios das instituições religiosas, baseados nos princípios 
da neutralidade e da não identificação do Estado com qualquer religião e justamente por essa razão, ao conceder a imu-
nidade tributária dos templos de qualquer culto, a CF não está concedendo um benefício, um favor, mas, sim, tutelando 
um valor jurídico reconhecido como fundamental para o Estado, alcançando todos e quaisquer impostos que diminuam o 
patrim& ocirc;nio, a renda ou os serviços do templo religioso incidindo sobre qualquer ato ligado à atividade religiosa, 
como bem tem decidido o Supremo Tribunal Federal.

Assim, merece aplausos o texto final da Reforma Tributária que, em seu art. 149-B, reconheceu expressamente aquilo 
que a jurisprudência já vinha decidindo em prol das entidades religiosas, qual seja, a interpretação ampliativa de que o 
templo é abrangido não só pelo sacro edifício, sua construção, adornos e manutenção, mas também por suas organizações 
assistenciais e beneficentes, a fim de que todos os atos e serviços relacionados com suas finalidades essenciais estejam 
cobertos pelo manto da imunidade.

POR LAURA GANDRA  E 
GUILHERME GANDRA

Advogada, mestranda em Direito 

Constitucional pela Universidade Federal 

de Minas Gerais; especialista em Direito 

Constitucional pelo CEU Law School. 

Guilherme Gandra Martins - Graduando 

em direito pela Universidade Presbiteriana 

Mackenzie .
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Jessica Monteiro, que é 
surda, representou o mi-
nistério e ressaltou sua 
alegria e prazer por re-
ceber a honraria da Casa. 
Ela ainda lembrou que a 
luta pela acessibilidade e 
pela inclusão é de todos 
e precisa haver empatia 
da população e das insti-
tuições públicas para que 
os direitos das pessoas 
surdas sejam respeitados 
e colocados em prática. 

Além disso, Jessica ain-
da cobrou que haja apoio 
e valorização dos intér-
pretes de Libras que pres-
tam um serviço essencial 
para as pessoas surdas, 
por meio da tradução e 
interpretação das falas 
dessa comunidade. “Eles 
precisam ser reconhecidos”. 

Por fim, ela agradeceu a homenagem ao Ministério Efatá e reforçou mais uma vez a importância do es-
forço que a instituição tem feito em buscar desenvolver a educação das crianças, com a sinalização desde 
a infância, pois o direito à educação deve ser de todos e precisa ser adaptado a todas às circunstâncias. 

HOMENAGEM

Ministério Efatá recebe homenagem da 
Câmara Municipal de Vitória da Conquista

https://www.camaravc.ba.gov.br
ASCOM/CMVC

Durante a sessão 
especial em ho-
menagem ao Dia 

Nacional do Surdo, re-
alizada na manhã desta 
sexta-feira, 29, na Câ-
mara de Vereadores de 
Vitória da Conquista, o 
Ministério Efatá da Igre-
ja Assembleia de Deus, 
presidida pelo Pastor 
David Boa Sorte, foi ho-
menageado pela Casa 
do Povo com a Moção 
de Aplauso Nº 65/2023 
de autoria do vereador 
Adinilson Pereira (MDB).

FOTO: ASCOM/CMVC

FOTO: ASCOM/CMVC
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CRIANÇA E ADOLESCENTE

Conhecidos os cinco Conselheiros Tutelares 
eleitos para o quadriênio 2024/207 em brumado

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Em eleição realizada no domingo, 1°, os brumadenses foram às urnas para definir os cinco Conselheiros Tute-
lares que atuarão no atendimento às crianças e adolescentes em situação de violação de direitos. O mandato 
é válido para o quadriênio 2024-2027.

Neste ano, o pleito contou com a participação de dezessete candidatos e graças à utilização das urnas eletrôni-
cas, que mais uma vez mostram ser eficientes e confiáveis, poucas horas após o término da votação já foi possível 
conhecer os nomes dos Conselheiros Tutelares de Brumado eleitos para o quadriênio 2024/2027.
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São eles: Adriana Ribeiro da Silva Santos, Eliana Costa da Silva, Jôse (Josy) Cristina Rocha Oliveira, Ramon Ataíde 
dos Santos e Sabrina Caires Nogueira Moura.

A eleição para o Conselho Tutelar de Brumado este ano, realizada no Colégio Estadual, contou com apoio do Tri-
bunal Regional Eleitoral da Bahia, através do Juízo Eleitoral da 90ª Zona Eleitoral, e fiscalização da Primeira Promo-
toria Regional de Justiça.

A oficialização do resultado será publicada no Diário Oficial do Município e a posse dos Conselheiros eleitos de-
verá ocorrer no próximo mês de janeiro de 2024.

SAIBA +

De acordo com o Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA), são atribuições do Conselho Tutelar, e 
dos membros que o compõem, atender crianças e adolescentes com direitos violados ou ameaçados. 
Além disso, o Conselheiro Tutelar é responsável por promover o encaminhamento de situações aos pais 
ou responsáveis, mediante Termo de Responsabilidade.  

Entre outras atribuições, cabe ao Conselheiro Tutelar fazer pedidos de Tratamento Médico, Psicológi-
co ou Psiquiátrico, em Regime Hospitalar ou Ambulatorial e a inclusão em programa oficial ou comuni-
tário de auxílio, orientação e tratamento a alcoólatras e toxicômanos do menor de idade que é atendido 
pelo Conselho Tutelar.

O que faz um conselheiro tutelar

 www.jornaldosudoeste.com



A comunidade escolar 
e os moradores da cida-
de poderão ter acesso ao 
novo equipamento espor-
tivo, que tem por objetivo., 
conforme reforçou o gover-
nador Jerônimo Rodrigues, 
além de estimular e forta-
lecer ainda mais a capaci-
tação de atletas com alto 
rendimento, “disputar cada 
jovem do município de Ita-
petinga, do Sudoeste e da 
Bahia, para que não sigam 
o caminho do mal, de dro-
gas, de crimes”.

Jerônimo Rodrigues 
apontou que o Governo do 
Estado, através da Secreta-
ria de Estado de Educação da Bahia, vai formalizar parceria com a Secretaria Municipal de Educação de Itapetinga 
para que seja formatado um Plano de Uso para que os alunos da rede municipal de Ensino possam acessar e utilizar 
o Complexo Poliesportivo Educacional, que também vai estar disponível para crianças, adolescentes, jovens e idosos.

Para a Chefe de Gabinete da Secretaria de Estado de Educação da Bahia, Rowenna dos Santos Brito, que represen-
tou a titular da pasta, a inauguração do Complexo Poliesportivo Educacional de Itapetinga faz parte de um caminho 
educativo para além da sala de aula. Rowenna Brito, corroborando com o discurso do governador, pontuou que o 
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EDUCAÇÃO/INFRAESTRUTURA

Governador entrega obras de Educação e Infraestrutura 
e autoriza investimentos em Itapetinga

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

O governador Jerô-
nimo Rodrigues 
Souza (PT), acom-

panhado da Chefe de Gabi-
nete da Secretaria de Estado 
de Educação e do Superin-
tendente de Infraestrutura 
de Transportes da Secreta-
ria de Estado de Infraestru-
tura de Transportes, Energia 
e Comunicação da Bahia, 
que representaram os titu-
lares das pastas, respectiva-
mente Rowenna dos Santos 
Brito e Saulo Filinto Pontes 
de Souza, cumpriu agenda 
de trabalho na manhã do 
domingo (1º) em Itapetinga, 
para entrega de obras e anuncio de investimentos.

Recepcionado pelo prefeito do município, Rodrigo Hagge Costa (MDB), vereadores e lideranças políticas do 
partido dos Trabalhadores e legendas aliadas, parlamentares estaduais e federais, prefeitos e lideranças da micror-
região, o governador inicialmente fez a entrega do Complexo Poliesportivo Educacional, composto por Campo de 
Futebol Society com Pista de Atletismo, Pista De Salto, Quadra de Vôlei de Areia e Academia ao ar livre, além de 
área Administrativa, vestiário, bicicletário e área de convivência (quiosque). Nas obras de infraestrutura e paisagismo 
do equipamento, implantado na Avenida Américo Nogueira, no Bairro Nova Itapetinga, onde funcionou o Ginásio 
Poliesportivo de Itapetinga, executadas pela Secretaria de Estado de Educação da Bahia, foram investidos mais de 
R$ 5,2 milhões. 

FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA 

Complexo Poliesportivo Educacional de Itapetinga.

FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA
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Na sequência, Jerônimo 
Rodrigues e o Superinten-
dente de Infraestrutura de 
Transportes da Secretaria 
de Estado de Infraestrutu-
ra de Transporte, Energia e 
Comunicação da Bahia, Sau-
lo Filinto Pontes de Souza 
fez a entrega das obras de 
requalificação do Aeródro-
mo, que incluiu a recupera-
ção da área de movimenta-
ção de aeronaves - pista de 
pouso e decolagem, taxiway 
e pátio de estacionamento 
de aviões. Nas intervenções 
foram investidos mais de R$ 
5,3 milhões, permitindo que 
o equipamento fosse libera-
do pela Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) – autar-
quia federal vinculada ao Mi-
nistério de Portos e Aeropor-
tos – para operações diurnas.

O governador também 
fez a entrega das obras de 
requalificação do trecho de 
29,31 quilômetros da Rodo-
via BA-130, entre Itapetinga 
e o Distrito de Mangerona, 
no município de Macarani. 
AS intervenções, executadas 
pela Secretaria de Estado de 
Infraestrutura de Transporte, 
Energia e Comunicação da 
Bahia, exigiram investimen-
tos superiores a R$ 38,7 mi-
lhões, também vão beneficiar 
a população dos municípios 
de Maiquinique e facilitar o 
acesos aos municípios mi-
neiros de Bandeira de Minas 
e Mata Verde, melhorando a 
logística para escoamento da 
produção da microrregião e 
fomentando as atividades comerciais.

Jerônimo Rodrigues também deu por entregue a restauração do trecho de 3,8 quilômetros do acesso a BR-415, 
executado pela Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, exigiram in-
vestimentos superiores a R$ 4,4 milhões.

Durante ato público que marcou a visita ao município, o governador do Estado anunciou a autorização para que 
a Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia execute as obras comple-
mentares a requalificação do Aeródromo do município, que deverão incluir o balizamento noturno – com inclusão 
de luzes na cabeceira e fim da pista, farol e indicadores de pista – e reforma do terminal de Passageiros.

O governador também assinou a autorização para a Secretaria de Estado de Segurança Pública da Bahia instalar 
uma Unidade do Corpo de Bombeiros Militar da Bahia no município.
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o Governo do Estado investiu mais de R$ 5,3 milhões nas obras de requalificação da área de movi-
mentação de aeronaves - pista de pouso e decolagem, taxiway e pátio de estacionamento de aviões 
– do Aeródromo de Itapetinga. 

FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA

equipamento não é exclusivo da rede pública estadual de Ensino, mas pertence aos estudantes, aos jovens e a toda 
a população itapetinguense.

Na requalificação do trecho da Rodovia BA-130, entre Itapetinga e o Distrito de Magerona, em Maca-
rani, o Governo da Bahia investiu mais R$ 38,7 milhões. 

FOTO: MATEUS PEREIRA/GOVBA
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Governo Federal autoriza Estudos de Viabilidade 
Técnica, Econômica e Ambiental para concessão 

do Projeto de Irrigação do Vale do Iuiu
Ministro de Estado da Integração e do Desenvolvimento Regional assinou, em Guanambi, 

autorização para lançamento do Edital de Licitação para elaboração do Estudo de 
Viabilidade Técnica e Econômica e Ambiental para execução das obras de infraestrutura 

para captação e distribuição de água do Projeto de Irrigação do Vale do Iuiu

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Os ministros de Estado da Integração e do Desenvolvimento Regional e da Casa Civil, respectivamente Antô-
nio Waldez Góes da Silva e Rui Costa dos Santos, além do governador do Estado, Jerônimo Rodrigues Sou-
za (PT), e do Diretor-Presidente da Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e Parnaíba 

(Codevasf), Marcelo Andrade Moreira Pinto, cumpriram agenda de trabalho na manhã desta segunda-feira (2), em 
Guanambi., quando foi formalizado o lançamento do Edital de Licitação para elaboração do Estudo de Viabilidade 
Técnica e Econômica e Ambiental para execução das obras de infraestrutura para captação e distribuição de água do 
Projeto de Irrigação do Vale do Iuiu, em ato realizado na Praça Henrique Pereira Donato (Praça do Feijão). O estudo 
deverá contemplar também a modelagem jurídica para viabilização da Parceria Público-Privada (PPP) na execução 
das obras.

O ministro de Estado da Integração e do Desenvolvimento Regio-
nal, Antônio Waldez Góes da Silva, assinou a autorização para o 
lançamento do Edital de Licitação para elaboração do Estudo de 
Viabilidade Técnica e Econômica e Ambiental do projeto de Irriga-
ção do Vale do Iuiu.

A previsão é que sejam investidos no Projeto de Irriga-
ção do Vale do Iuiu, que será executado pelo Ministério 
da Integração e do Desenvolvimento Regional, através 
da Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São 
Francisco e Parnaíba (Codevasf), recursos superiores a R$ 
5,8 bilhões.

De acordo com o Ministério da Integração e do De-
senvolvimento Regional, foi projetado um modelo de 
concessão para viabilizar a implantação do Projeto, que 
evitará desapropriação e desestruturação fundiária, im-
pactos ambientais associados ao desmatamento de no-
vas áreas, bem como o aporte exclusivo de Orçamento 
Público para a obra do empreendimento.

Segundo estudos preliminares realizados pela Compa-
nhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e 
Parnaíba (Codevasf) apontam que o Projeto de Irrigação 
do Vale do Iuiu, com cerca de 250 mil hectares de ter-
ras, localizado municípios de Iuiu, Malhada e parte de 
Sebastião Laranjeiras, tem a viabilidade de irrigação de 
uma área de 51,7 mil hectares e reforçam seu grande 
potencial devido à qualidade do solo, clima favorável e 
captação de água do Rio São Francisco, além da malha 
rodoviária para o escoamento da produção. Segundo o 
estudo realizado pela Companhia de Desenvolvimen-
to dos Vales do São Francisco e Parnaíba (Codevasf), a 
potencialidade agrícola do Projeto aponta para culturas 
tradicionais, como o feijão e olerícolas (cebola, cenoura, 
melão, melancia, pimentão e tomate), além de frutícolas 
semiperenes (abacaxi, banana, mamão e maracujá) e pe-
renes (goiaba, limão e manga).

FOTO: MATEUS PEREIRA - GOVBA
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A previsão é que sejam investidos no Projeto de Irrigação do Vale do Iuiu, que será executado pelo Ministério da 
Integração e do Desenvolvimento Regional, através da Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco 
e Parnaíba (Codevasf), recursos superiores a R$ 5,8 bilhões.

De acordo com o Ministério da Integração e do Desenvolvimento Regional, foi projetado um modelo de con-
cessão para viabilizar a implantação do Projeto, que evitará desapropriação e desestruturação fundiária, impactos 
ambientais associados ao desmatamento de novas áreas, bem como o aporte exclusivo de Orçamento Público para 
a obra do empreendimento.

Segundo estudos preliminares realizados pela Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e 
Parnaíba (Codevasf) apontam que o Projeto de Irrigação do Vale do Iuiu, com cerca de 250 mil hectares de terras, 
localizado municípios de Iuiu, Malhada e parte de Sebastião Laranjeiras, tem a viabilidade de irrigação de uma área 
de 51,7 mil hectares e reforçam seu grande potencial devido à qualidade do solo, clima favorável e captação de 
água do Rio São Francisco, além da malha rodoviária para o escoamento da produção. Segundo o estudo realizado 
pela Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e Parnaíba (Codevasf), a potencialidade agrícola 
do Projeto aponta para culturas tradicionais, como o feijão e olerícolas (cebola, cenoura, melão, melancia, pimentão 
e tomate), além de frutícolas semiperenes (abacaxi, banana, mamão e maracujá) e perenes (goiaba, limão e manga).

Ministro de Estado da Integração e do Desenvolvimento Regional, Antônio Waldez Góes da Silva.

Em sua intervenção, no ato público que marcou a assinatura do lançamento do Edital de Licitação, o ministro de 
Estado da Integração e do Desenvolvimento Regional, Antônio Waldez Góes da Silva, enfatizou que a capacidade 
de irrigação no Brasil é um dos fatores mais relevantes para o desenvolvimento econômico do país. "Eu estou por 
conhecer uma atividade que possa gerar tão rapidamente emprego, ter uma transversalidade do compromisso cli-
mático e do combate às desigualdades sociais, regionais e também da fome como irrigação para a produção de 
alimentos", pontuou o ministro.

A expectativa do Governo Federal é que o Estudo de Viabilidade Técnica e Econômica e Ambiental para execu-
ção das obras de infraestrutura para captação e distribuição de água do Projeto de Irrigação do Vale do Iuiu esteja 
concluído no próximo ano e, em 2025 a Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e Parnaíba 
(Codevasf) inicie a contratação da concessão que viabilizará sua execução.

FOTO: MATEUS PEREIRA - GOVBA
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Prefeitura de Ibotirama entrega duas 
Unidades Básicas de Saúde requalificadas

esbraz@hotmail.com
EVANDRO BRAZ

A população de Ibotirama ganhou duas novas Unidades Básicas de 
Saúde do Programa Saúde da Família, na última sexta-feira (29 de 
setembro), com a reinauguração das Unidades de Saúde da Família 

Centro I e II, em ato presidido pelo prefeito Laércio Silva de Santana (PSB).

A revitalização das Unidades de Saúde vai qualificar a saúde pública do 
município e impactar positivamente a vida dos usuários do Sistema Único 
de Saúde, a partir da melhoria da infraestrutura física e da oferta de novos 
serviços e equipamentos.

As intervenções realizadas pela Prefeitura Municipal para requalificação 
das Unidades de Saúde da Família Centro I e II, incluíram a ampliação da 
estrutura física, com o aumento do número de Consultórios Médicos, Odon-
tológicos e de Enfermagem; Salas de Triagem, Vacinação, de Curativos e Ne-
bulizações e área Administrativa. 

Prefeito Laércio Silva de Santana (PSB). 

O prefeito Laércio Silva de Santana (PSB), que é Médico, reforçou no ato 
inaugural que a requalificação das Unidades de Saúde atende ao compromis-
so do Governo Municipal de fortalecer a Atenção Primária de Saúde, garan-
tindo não só a melhoria da estrutura física, mas também melhores condições 
de trabalho, atendimento e conforto para o usuário. De acordo com o gestor, 
as ações desenvolvidas pela Administração Municipal, através da Secretaria 
Municipal de Saúde, permitem que o município possa avançar para a maior 
qualificação e efetividade dos serviços de Saúde, que possam atender a po-
pulação não apenas hoje, mas nos próximos anos.

Programa Saúde da Família 
A Unidade Básica de Saúde é o equipamento físico da Atenção Primária à 

Saúde também conhecida como Atenção Básica, e considerada a porta de 
entrada do Sistema Único de Saúde. 

A Atenção Primária à Saúde envolve um conjunto de ações de Saúde indi-
viduais, familiares e coletivas voltadas para a promoção, prevenção, proteção, 
diagnóstico, tratamento, reabilitação, redução de danos, cuidados paliativos 
e Vigilância em Saúde. 

As ações são desenvolvidas por meio de práticas de cuidado integrado e 
gestão qualificada, realizada com equipe multiprofissional (Médicos, Enfer-
meiros, Agentes Comunitários, Fisioterapeuta, Terapeuta Ocupacional, Fono-
audiólogo, Nutricionista, Farmacêutico, Psicólogo, Assistente Social, Educador Físico) que compõe a Estratégia de 
Saúde da Família.

FOTO: REPRODUÇÃO 
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Jerônimo e Nilo Coelho discutem 
investimentos para Guanambi durante 

encontro após agenda no município

GESTÃO PÚBLICA

comunicacao-governodabahia@secom.ba.gov.br
SECOM – GOVBA
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O governador Jerô-
nimo Rodrigues 
visitou o ex-go-

vernador e atual prefeito 
de Guanambi, Nilo Coelho, 
na tarde desta segunda-
-feira (2). A reunião acon-
teceu após o lançamento 
do Projeto de Irrigação do 
Vale do Iuiu, promovido no 
município pelo Governo do 
Estado, em parceria com o 
Governo Federal.

Jerônimo Rodrigues com o prefeito Nilo Coelho e a primeira-dama Solange Coelho. 

No encontro, realizado 
na casa de Nilo Coelho, o 
governador apresentou ao 
prefeito o cronograma do 
Projeto de Irrigação, que 
começou a ser pensado 
quando Nilo era governa-
dor da Bahia. A iniciativa é 
um marco do desenvolvi-
mento do Sudoeste baia-
no, e vai beneficiar 250 mil 
pessoas e gerar 160 mil 
empregos. Os dois tam-
bém discutiram sobre in-
vestimentos nas áreas de 
Saneamento, Saúde e Edu-
cação para o município de 
Guanambi.

 www.jornaldosudoeste.com
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